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“我市目前正在创建全国文明城
市，让我感触最深的是各个社区的变
化翻天覆地。我们所住的地方人员复
杂，以前因为卫生状况差，经常能够
看到死老鼠。现在整个小区面貌已经
完全大变样，环境整洁，而且还增添
了许多的健身器材，对于我们这些老
年人来说，有了跳广场舞的地方，孩
子们也有了娱乐的场所。”家住大祥
区翠园社区的孙女士说。

孙女士所住的小区是一栋居住
了 20 多年的老房子，没有物业服
务，原本有各种乱堆乱放现象。孙女
士家住在一楼，她在房子旁边搭了
一个小棚子，里面堆放了各种杂物。
从创文开始，社区工作人员上门跟
她协商，想要拆除这个棚子，将杂物
全部移除。

孙女士刚开始时是不同意的，后
来听到工作人员将对小区环境进行
大整改，想着大家以后也能够有一个
舒适的居住环境，在一天时间内，就
配合工作人员将东西全部搬离。

在翠园社区生活了近 40 年的
姚老先生说，看着居住的环境越来
越好，心里非常高兴。原来孩子们总
是希望自己到他们家去住，但是现
在小区环境好了，自己不愿意离开
这个地方了。

“我们这里以前楼道里乱堆放也
很严重，还贴满了‘牛皮癣’，但是现
在你看楼道墙壁白了，楼下的各种乱
停车也得到了整治。”姚老先生说。

姚老先生深刻感受到创文为小
区带来的各种好处，所以他现在只
要没事，就在小区里转悠，对乱停
车、乱扔垃圾之类的行为进行劝导。

小 区 是 我 家
大 家 来 维 护

“吃多少，点多少，杜绝浪费。”9
月 9 日中午，市民郑女士相约三个
闺蜜到宝庆东路友阿商业广场吃
饭，四个人点了三个菜一个汤，服务
员当即提醒她们，其中的一个菜分
量很足，四个女孩子不需要点这么
多菜，不然吃不完浪费了。

“我当时第一感觉就是这家的
节约粮食意识真的太好了，一些饭
店进去吃饭时总是希望你多点一些
菜，但是这一家会适时提醒顾客菜
的分量。”郑女士说，在店内的墙壁
上，她还看到了“光盘行动”的宣传
广告。

市民唐先生说，以往出门吃
酒席，吃完以后大家就离开了，但
是酒桌上的饭菜还会剩下不少，
很多人碍于面子不愿意打包，导
致许多菜还没动筷子就被倒掉
了。自从我市倡导“光盘行动”以
后，发现大家在吃饭以后，打包剩
菜的多了很多。

“节约粮食是每个公民应尽的
义务，不能说现在生活好了，浪费
得起就可以不重视，这是一种可耻
的行为。”唐先生说，我市发起的

“光盘行动”这个活动非常有意义，
可在日常工作中积极引导市民加
入进来。

在大祥区李子园路开饭店的
老板戴国森说，自从倡导“光盘行
动”以来，他们店经常会主动提醒
顾客点菜的分量，一段时间坚持
下来，发现潲水油都少了很多，

“光盘行动”不仅没让自己少赚
钱，反而因为诚信经营，多了不少
的回头客。

开展“光盘行动”
杜绝粮食浪费除了公交车让座，记者在我市各条

街道上看到，机动车在经过斑马线时，会
主动让行人先走。

市民姚女士说，她住在佘湖山旁边
的聚泰华府，每次出了小区大门就是马
路，车子开得比较快，孩子单独过马路时
总是有各种各样的担心，自从创文以来
发现很多车辆都懂得主动避让行人。

“为我市这些文明的驾驶员点赞！”
姚女士说，她发现，哪怕只有一个行人在
过马路，机动车都会主动停下，给行人过
斑马线增加更多的安全感。

汪女士就是有车一族，每天要在路
上往返很多次，以往上下班高峰时期，路
面上车子多，特别是在十字路口、斑马线
等位置鸣笛声此起彼伏。

“尤其是经过学校路段的时候，刺耳
的鸣笛声严重影响到读书的孩子们，一
些车子在经过斑马线时只想图快，跟行
人擦肩而过的现象时有发生，现在这种
现象都有改观。”汪女士说。

据了解，长久以来，斑马线前抢行的
驾驶陋习一直存在，现在斑马线前礼让
的多了，鸣笛的少了，越来越多的市民拥
有了这样的体会。

交通管理员呙女士告诉记者，随着
创文工作的不断深入，全社会的创文氛
围越来越浓，行人遇红灯时，能主动等
候、不抢行；汽车通过斑马线前，驾驶员
是踩一脚刹车礼让行人。

文明礼让是相互的。除了车子礼让
斑马线外，记者还看到另外一个欣喜的
变化——当车辆礼让行人时，行人也不
再像以往一样磨磨蹭蹭，而是加快步伐
快速通过。

“现在出门时，经常可以看到电瓶车
和行人在遇到红灯时，即便没有人阻拦，
也能主动停下来等候，交通秩序改善体
现在每个普通市民身上。”汪女士说。

行人“礼”过斑马线

市民陈女士今年65岁，她说，在邵
阳生活了四五十年，这两年感觉到邵阳
人的综合素质明显提高了不少，从生活
中的一些琐碎小事就能看出变化。

陈女士已经退休很多年了，退休后
的她经常无事就喜欢到街上溜达，让她
感触最深的就是搭公交车。

以前搭公交车，在站台看到车子过
来，大家就是蜂拥而上，堵在门口，一些
老人和孩子根本就无法挤上车，但是现
在能够看到乘客都会自觉礼让，上车
后，大家都会主动给老人和孕妇小孩让
座，再也不是你推我挤地抢座位。

如今，在我市公交车站随处可以看
到市民自觉排队乘车的场景。从我市
创建全国文明城市以来，市民排队乘公
交车已成日常习惯。

记者在市城南公园公交车站随机
采访了几名乘车市民，大家一致的看法
是，现在公交车上主动让座的文明行为
已经蔚然成风。

刚从7路公交车下车的肖先生说：
“每次坐公交车遇到‘老弱病残’，我都
会主动让座。我发现现在主动让座的
人比以前多得多了。”

“现在每次坐公交车，在车上总会
碰到年轻人给我让座，我的心里特别温
暖和感激。”今年已经76岁的陈孟春老
先生说。

上车让座有“礼”

记者 陈 星

自创文工作开展以来，全市上下齐
心协力，全民参与，市容市貌得到极大
改善，广大市民在城市一天天的变化
中，真切感受到了创建全国文明城市带
来的好处。

文明是一座城市的内在气质，也是
生活于其间人们的幸福底色；有文明的
市民，才有文明的城市。近日，记者在
采访时发现，在日常生活中，市民的生
活习惯在悄悄发生改变。

创 文 ，，正改变着人们的生活正改变着人们的生活

▲▲自我市开展创文工作以来自我市开展创文工作以来，，车辆车辆
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光盘行动，节约为荣。

杨敏华 摄


